
ATA Nº 003/2014 

Aos 12 (doze) dias do mês de março de 2014 (dois mil e catorze), às 18h30min (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente  José Carlos Eckert
iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi apreciada a  Ata
Nº002/2014. Os vereadores receberam a Ata Nº002/2014 com antecedência, com consequente leitura e
análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por  unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram  lidas
correspondências recebidas no período de 19 de fevereiro a 12 de março de 2014, merecendo destaque:
Of. Nº036/2014 do Prefeito Municipal informando o nome do vereador Sérgio Luís Backes para atuar
como Líder de Governo no ano de 2014. O Ofício da AVAT convidando os Vereadores e servidores do
Legislativo para participar do segundo encontro de 2014 em São Valentim do Sul no dia 22 de março,
às  9  horas.  O  Ofício  nº061-02/2014  da  Câmara  Municipal  de  Lajeado  solicitando  e  apoio  e
comparecimento no dia 15 de março, entre 9 e 13 horas, no Posto Laguinho, em Estrela, no movimento
que bloqueará a BR 386. O Ofício do Diretório Municipal do PP apresentando o nome do Líder de
Bancada do PP o vereador Jair  Guerino Klein.  O Ofício do IBGE de Lajeado informando que na
contagem da população 2015 serão aceitas as alterações no perímetro urbano até a data de 30 de junho
de 2014. Comunicados do Ministério da Educação informando a liberação de recursos financeiros
destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação
no valor total de R$ 200.475,45 (duzentos mil e quatrocentos e setenta e cinco reais e quarenta e cinco
centavos). Telegramas do Ministério da Saúde informando a liberação de recursos do Fundo Nacional
de  Saúde no total  de  R$ 62.331,60 (sessenta  e  dois  mil  trezentos  e  trinta  e  um reais  e  sessenta
centavos).  A  INDICAÇÃO  004/2014  do  Vereador  JAIR  GUERINO  KLEIN  solicitando  que  a
Administração  Municipal,  através  do  Setor  de  Trânsito,  proceda  a  instalação  de  redutores  de
velocidade tipo quebra molas na Rua Visconde do Rio Branco.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei
Nº012-02/2014  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  CONCEDER
AUXÍLIO  FINANCEIRO  PARA A ASSOSSIAÇÃO  EXPOCRUZEIRO,  ABRIR  CRÉDITO
SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei
Nº013-02/2014  do  Executivo  QUE  CONCEDE  REAJUSTE  AOS  VENCIMENTOS  DOS
SERVIDORES MUNICIPAIS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.
Projeto  de  Lei  Nº014-02/2014  do  Executivo  QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO
ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  O Projeto de Lei
Nº015-02/2014 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  aprovado por unanimidade.  O Projeto  de  Lei  Nº016-02/2014  do
Executivo  QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, colocado em discussão o Vereador João Henrique Dullius pediu o Adiamento da
Discussão que colocado em votação foi aprovado por unanimidade, ficando retido para a próxima
sessão. O Projeto de Lei Nº017-02/2014 do Executivo  QUE INCLUI PROGRAMA E PROJETO
NO PPA 2014-2017 E LDO 2014,  AUTORIZA CONCESSÃO DE SUBVENSÃO SOCIAL À
ENTIDADE  HOSPITALAR,  AUTORIZA  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS,  aprovado por unanimidade.  O Projeto  de  Lei  Nº018-02/2014  do
Executivo  QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por unanimidade.  O Projeto  de  Lei  Nº019-02/2014  do  Executivo
QUE AUTORIZA CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE “PROFESSOR SÉRIES INICIAIS”
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº020-02/2014
do Executivo QUE CRIA CARGOS DE PROFESSOR DE ENSINO FUNDAMENTAL, aprovado
por unanimidade. O Projeto de Lei Nº021-02/2014 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA
DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  O



Projeto  de  Lei  Nº022-02/2014  do  Executivo  QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO
ESPECIAL E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  colocado  em  discussão  a  Vereadora  Anastacia
Maria  Schuster  Zart  solicitou  o  Adiamento  da  Discussão  que  colocado  em votação  foi  aprovado
recebendo somente o voto contrário do Vereador Jair Guerino Klein, ficando retido para a próxima
sessão.  O  Projeto  de  Lei  Nº023-02/2014  do  Executivo  QUE  AUTORIZA A ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em discussão o Vereador João
Pedro Nonnenmacher  solicitou o Adiamento da Discussão que colocado em votação foi  aprovado
recebendo somente o voto contrário do Vereador Jair Guerino Klein, ficando retido para a próxima
sessão.  O  Projeto  de  Lei  Nº024-02/2014  do  Executivo  QUE  AUTORIZA A ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto
de Lei Nº025-02/2014 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº026-02/2014
do  Executivo  QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO  ESPECIAL E  DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por unanimidade.  O Projeto  de  Lei  Nº027-02/2014  do  Executivo
QUE  CRIA  CARGOS  DE  PROFESSOR  DE  EDUCAÇÃO  INFANTIL,  aprovado  por
unanimidade. O Projeto de Lei Nº028-02/2014 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE
CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O
Projeto  de  Lei  Nº001/2014  do  Legislativo  QUE  DENOMINA  LOGRADOURO  PÚBLICO,
aprovado  por  unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº002/2014  do  Legislativo  QUE  CONCEDE
REAJUSTE  NOS  SUBSÍDIOS  DO  PREFEITO  E  VICE-PREFEITO  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº003/2014 do Legislativo QUE
CONCEDE  REAJUSTE  NOS  SUBSÍDIOS  DOS  VEREADORES  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº004/2014 do Legislativo QUE
CONCEDE  REAJUSTE  NOS  VENCIMENTOS  DOS  SERVIDORES  DA  CÂMARA  DE
VEREADORES E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei
Nº005/2014  do  Legislativo  QUE  CONCEDE  REAJUSTE  NOS  SUBSÍDIOS  DOS
SECRETÁRIOS  DO  MUNICÍPIO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por
unanimidade.  O Pedido de Licença Nº001/2014 da Vereadora Gelcy Inês de Borba,  aprovado por
unanimidade. A seguir o Presidente solicitou que se manifestem os Vereadores que irão fazer Uso da
Tribuna para que o Assessor Jurídico faça o sorteio da ordem. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO
DA TRIBUNA: O Vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN saudou à todos os presentes e em especial ao
vice prefeito. Inicialmente comentou que numa reunião com o Prefeito pediu um aumento maior para o
funcionalismo  público,  mas  só  foi  apresentado  6%,  que  é  só  reposição,  muitos  funcionários  o
procuraram  relatando  que  estariam  com  os  salários  defasados,  escutou  no  rádio  que  em  outros
Municípios da Região foi concedido aumento com índices bem maiores, pediu que para o próximo ano
seja revisto e concedido um aumento maior. Sobre o programa do calcário disse que atualmente a
Administração destina 80 (oitenta) cargas onde ela paga o frete, solicitou que fosse ampliado para 150
(cento e cinquenta) ou 160 (cento e sessenta) cargas de calcário por ano, alegou que com a aplicação
de calcário é feito a correção do solo e o retorno é muito rápido com o aumento na produção. Sobre as
Ruas asfaltadas lamentou que é necessário fazer consertos nas redes de água e abrir buracos no asfalto,
que depois são remendados mas não ficam mais em boas condições, citou que na Rua Dr. Vila Nova,
proximidades da Floricultura da Celina tem eternos problemas e precisa ser tomadas providências, o
mesmo ocorrendo  na  Rua São José.  Já  na  Rua São João as  bocas  de  lobo  estão  com as  grades
danificadas, ao estacionar o veículo a roda cai dentro da boca de lobo, pediu ao Secretário de Obras
para reformar ou substituir  as grades das bocas de lobo,  pois da maneira  que se encontram estão
provocando perigo para as crianças e toda a população. Falou que lixeiras também estão em falta, em
São Gabriel, onde estão construindo uma oficina, tem muitos moradores, pediu para colocarem mais
uma lixeira ou uma maior, também na Picada Aurora próximo da residência da família Klein. Na Rua
São João uma lixeira foi retirada por não estar no local adequado e agora precisa ser colocada no local
correto. Também solicitou a instalação de um abrigo de ônibus em São Rafael, próximo a Metalúrgica
São Rafael,  onde muitas pessoas trabalham naquele ponto e utilizam transporte coletivo.  Sobre as



estradas alegou que estão muito ruins, péssimas, devido às chuvas, na Linha Primavera foram ao jornal
e disseram que em sistema de mutirão estariam fazendo as estradas, mas até hoje não terminaram, tem
ruas que são como trilhos de preá, não passa um ônibus e um carro, próximo ao Camping da Figueira
um ônibus precisou andar de ré por uns 200 (duzentos) metros, também da sua residência até a casa do
Major o trecho está péssimo para as pessoas que vem de Lajeado, o mesmo ocorre na localidade de
Arroio  Grande,  onde  participa  do  Campeonato  de  Bocha  e  tem observado  o  péssimo estado  das
estradas, o que está em praticamente todo município. Também disse ter recebido muitas reclamações
referente  ao  Posto  de  Saúde,  que  faltam  medicamentos,  só  está  alertando  para  ver  o  que  está
ocorrendo,  talvez  a  Administração  envie  os  motivos,  que  os  aposentados  não  tem  condições  de
comprar.  O Vereador  SÉRGIO LUÍS BACKES saudou à todos,  referente a  Rua Laura Azambuja,
realmente foi resolvido o problema, que foi comprovado pelas últimas fortes chuvas e não acumulou
mais água e agora está sendo resolvido no Passo de Estrela próximo a Olaria Lenhard onde as chuvas
invadiram duas casas e tem 80% (oitenta por cento) dos bueiros entupidos. Agradeceu ao Secretário de
Obras pela lixeira colocada em São Gabriel na Rua Arnoldo Henz. Alegou que as chuvas fortes até
invadiram  a  Única  Calçados  e  causou  muitos  danos  em  todo  município,  que  tá  difícil,  muitos
funcionários de férias e máquinas estragadas, o capim está crescendo, as estradas muito danificadas,
mas vai ser tudo solucionado, será preciso umas três semanas. O serviço de uma máquina terceirizada
começou a funcionar e semana que vem vai vir a segunda máquina e as pessoas do ano passado serão
as primeiras a serem atendidas, mas vai ter novas inscrições. Sobre as emendas parlamentares disse
que é muito importante, parabenizou a Vereadora Anastacia que se empenhou para conseguir a emenda
do Deputado Ronaldo Zulke, também agradeceu o Deputado Vilson Covatti e Renato Molling pelas
emendas  Parlamentares,  também  o  empenho  da  Deputada  Silvana  Covatti,  só  lamentou  que  na
Administração anterior foram devolvidos R$ 100.000,00 (cem mil reais) de uma emenda do Deputado
Molling que poderão fazer falta para conclusão do calçamento da Rua Nicolau Zart. Falou que foi
realizada uma reunião para definir o Campeonato de Bocha da terceira idade e o pessoal quer iniciar
logo, as equipes precisam apresentar as suas fichas até sexta dia 21 (vinte e um) para ser feito o sorteio
que o início já será no dia 26 (vinte e seis) de março, também alegou que a fórmula do campeonato
teve algumas mudanças para dar mais oportunidade para que mais jogadores que antes ficavam na
reserva e que agora poderão jogar. Sobre o Campeonato de Futebol alegou que está muito bom, o
futebol  está  se  recuperando e em dois  ou  três  anos  vai  ser  muito  forte,  está  sendo bem aceito  a
realização  de  três  jogos  em cada  campo.  O  Vereador  JAIR  GUERINO  KLEIN  saudou  à  todos,
parabenizou a Administração pela conquista de um caminhão através do Programa PAC2, trata-se de
um baita caminhão que chega até subir coqueiro. Se referiu as reformas e pinturas no Ginásio de
esportes, que está muito bonito, solicitou que através da secretaria da Educação fosse solicitado aos
professores para que orientem os alunos para cuidarem e preservarem este  espaço que está muito
bonito. Sobre seu Projeto denominando a Rua Ernesto Hepp agradeceu aos colegas Vereadores por
terem aprovado, pois foi solicitado pelos familiares e o mesmo morou nesta localidade por mais de
trinta anos e se criou nos arredores daquela área. Sobre sua Indicação de serem colocados redutores na
Rua Visconde do Rio Branco, precisam ser colocados logo pois esta rua é muito movimentada, muitos
a utilizam para desviar do quebra molas que tem na outra Rua, agradeceu ao Setor de Trânsito pela
pintura do local para estacionamento de motocicletas próximo a Fábrica de doces. Também agradeceu
ao  DAER que  de  imediato  atendeu  o  pedido  dos  Vereadores  e  da  Administração  e  consertou  as
gamelas.  Fez  pedido  ao  Duda,  Secretário  de  Estradas,  que  as  estradas  estão  péssimas  devido  a
quantidade de chuvas, não é culpa da Administração, que no Sangradouro da Lagoa a situação está
crítica, que sejam tomadas providências urgentes. Se referiu aos proprietários de áreas de terras onde
passam as estradas que estes poderiam dar uma forcinha e fazer a limpeza das valetas que em outras
épocas era exigido pela Administração. O Vereador JOÃO HENRIQUE DULLIUS saudou à todos,
pediu ao Secretário de Estradas que mande uma patrola na propriedade de Ivo Puhl, na entrada do
Balneário, há mais de ano não passa mais uma máquina por lá, nem carro não consegue mais passar, há
um ano atrás diziam que as máquinas estavam estragadas e não podiam fazer as estradas, as máquinas
novas também estragam, teve máquinas novas que vieram nesta Administração e já estão estragadas,



não é culpa do Governo, temos um Parque de Máquinas invejável,  com as chuvas a situação está
crítica, na Sanga Funda a situação da Estrada está lamentável, tem localidade que nesta Administração
ainda não passou máquina. Na Linha Lotes na propriedade de Maria Luiza Chaves está ocorrendo o
alagamento  da  propriedade  em  virtude  dos  arrozeiros  utilizarem  água  na  irrigação  e  esta  acaba
atingindo propriedades vizinhas, alegou que o Prefeito Rudimar iniciou as obras mas em virtude da
Campanha Eleitoral precisou interromper e de lá pra cá não foi mais feito nada. Parabenizou o DAER
por ter arrumado as gamelas na RS 130, solicitou que a mesa Diretora da Câmara envie um ofício ao
DAER agradecendo ao atendimento. Na Rua Alfredo Lopes da Silva tem mato aos montes, precisa ir
com uma roçadeira para cortar o capim e fazer uma limpeza em toda extensão. Referente a placa
indicativa da Linha Nova, que está  pronta no Parque de Máquinas,  sugeriu que ele  e  o Vereador
Foguinho iriam colocá-la, só que a Lei não permite, assim não sabe os motivos pelos quais as placas
não  estão  sendo  colocadas,  aproveitou  a  presença  do  Vice  Prefeito  e  solicitou  que  resolva  este
problema e também solicitou que os vereadores da situação intercedessem, pois a Comunidade está
sendo  prejudicada,  não  estão  chegando  correspondências  importantes  e  outras  entregas  aos
destinatários. A Vereadora ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART saudou à todos, sobre a Emenda
Parlamentar,  alegou  que  é  uma  vitória  da  comunidade,  que  por  ocasião  do  asfalto  na  Frederico
Germano  Haenssgen  foi  prometido  o  asfalto  da  Nicolau  Zart  mas  não  foi  feito,  esclareceu  que
referente ao Projeto da Emenda do Deputado Molling só veio a parcela de R$ 19.000,00 (dezenove mil
reais), o que precisou ser devolvido. Sobre o recurso destinado ao Hospital lamentou que foi retirada
da pasta da Saúde, discordando da colega Vereadora Lovani, que teria muitas outras finalidades como a
aquisição de medicamentos  que sempre faz falta.  Alegou que a  colega Lovani  teria  colocado que
muitos  professores  estariam procurando  Municípios  vizinhos  em  virtude  dos  salários  baixos  e  a
Administração só fez  um reajuste  e  não um aumento,  o  Município não está  oferecendo nenhuma
vantagem à Classe do Magistério. Também se referiu que a entrega de medicamentos estaria muito
demorada. Falou da Reunião da AVAT no último sábado em Roca Sales que abordou o tema meu
primeiro  ano  de  mandato  através  de  questionamentos  da  Palestrante  Kátia  Heemann,  foi  muito
importante  e  quis  repassar  aos  demais  vereadores  o  planejamento  e  as  formas  de  atuação  e  os
compromissos dos Vereadores para o ano de 2014 (dois mil e catorze). Sobre o dia da Mulher, Santa
Clara organizou um grande encontro Regional no último dia 8 (oito) com a participação de muitas
mulheres.  Os  bailes  da  terceira  idade  novamente  iniciaram  em  nosso  Município,  convido  para
participar pois é uma integração e diversão, melhora a autoestima e com isso traz reflexos na saúde.
Falou que novamente teve um acidente na RS 453, precisa ser providenciada uma melhor sinalização
na  altura  do  Jacó  Klein,  onde os  veículos  entram direto  e  invadem a  pista  contrária. Nada mais
havendo a tratar, o Presidente José Carlos Eckert encerrou a sessão convidando a todos para a próxima
sessão ordinária, a realizar-se no dia 26 de Março de 2014, quarta-feira, no horário das 18h30min
(dezoito  horas  e  trinta  minutos).  SALA DE  SESSÕES  DA CÂMARA DE  VEREADORES  DE
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 12 DIAS DO MÊS DE MARÇO DE 2014.

JOSÉ FLÁVIO WILGEN               JOSÉ CARLOS ECKERT
Primeiro Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


